

## **Globalisasi, Migrasi dan Tantangan Tumbuh-Kembang Anak: Kajian tentang Anak-anak di Karawang yang Ditinggal Pindah Orangtuanya**

Semiarto Aji Purwanto  
Dep. Antropologi, FISIP UI

### ***Abstrak***

Migrasi ke kota maupun ke negara lain dewasa ini tengah menjadi tren di banyak tempat, terutama pada negara berkembang. Di Asia, tren untuk bermigrasi ke kota telah menjadi kajian utama ilmu sosial dan demografi sejak dasawarsa 1970 sementara migrasi ke luar negeri telah ramai pula dikaji sejak sepuluh tahun belakangan ini (Hugo 1996, 2002). Penekanan pada kajian keluarga dalam migrasi menjadi persoalan penting setelah para peneliti mencermati peran jaringan kekerabatan, organisasi keluarga yang menjadi unit migrasi dan dampak migrasi bagi keluarga (Pfegerl et al., 2003). Sebegitu jauh kajian yang memfokuskan pada dampak migrasi terhadap anak yang tidak diajak serta berpindah belum terlalu banyak dilakukan.

Makalah ini akan mengajukan sejumlah agenda penelitian terkait dengan anak-anak yang ditinggalkan orang tua bermigrasi ke kota atau ke luar negeri. Dewasa ini, jaringan penyalur tenaga kerja global, tidak lagi hanya di tingkat nasional, telah terhubung sampai ke pelosok desa. Mengambil kasus di sebuah desa di Karawang yang menjadi pengirim TKI/TKW ke kota maupun luar negeri, makalah ini akan menyajikan sejumlah kasus mengenai anak-anak yang ditinggal ibu atau ayah atau keduanya mencari pekerjaan di kota atau negeri lain. Kajian ini menjadi penting karena anak-anak itu kebanyakan diasuh oleh keluarga luas yang tentu perhatiannya ke anak berbeda dengan orangtua, sudah disibukkan dengan berbagai pekerjaan sehari-hari dan seringkali tingkat pendidikannya rendah. Bagaimana anak-anak itu dapat tumbuh dan bersaing dengan anak lain, menjadi tantangan bagi anak-anak itu di masa depan.

Hugo, G (1996) 'Asia on the move: research challenges for population geography', dalam *International Journal of Population Geography*, 2, 95-118

Hugo, G (1996) 'Effects of international migration on the family in Indonesia' dalam *Asian and Pacific Migration Journal*, 11(1), 13-46

Pfegerl, J., S.Khoo, B.S.A. Yeoh, & V.Koh, eds. (2003) *Researching Migration and the Family*. Singapore: Asia Meta Centre for Population and Sustainable Development Analysis